
@自贡社保陶永康：10多年来，尽管工资“协商”味道
并非想象中浓厚，但相信随着人们维权意识和法律意识不
断加强，终有一天博弈三方会处于对等位置，找到更为公
平合理的结合点。有些制度，制定只要很短时间，实施却
是漫长过程，全社会共同努力是决定因素，职能部门的“抓
手”无疑是最重要的“推手”。

@成功路上坎坷多：应建立健全第三方责任委员会，
专门接受员工对工资的意见和建议，由第三方责任委员会
委派专员与所在单位协商（专员应将员工的诉求告知单
位）后制订一个方案。如此，既可以解决员工因害怕而不
敢单方面提出对工资诉求的问题，也可以为无计者提供建

议。
@李红鑫2011：可由人社部门联合工会强制在雇员

超过30人以上的企事业单位组建工会组织，扩大基层员
工话语权。

@yiyu中的：可由老板与公司联合工会，每半年、一
年协商一次，协商情况双方签名报政府人社部门备案，人
社部门科学抽样，每年公布指导意见。

@HRA1988：市场做主，政府指导，行业组织牵头！
打造一个公正无私、运作透明、内容真实的就业信息指导
平台，哪儿给的条件好，就去哪儿！由市场来决定工资应
在哪个层次。 （本版稿件据《人民日报》、人民网）
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人力资源和社会保障事业发展“十二五”规划纲要提
出，到2015年年底，集体合同签订率要达到80%。

今年2月，国务院批转的《关于深化收入分配制度改
革的若干意见》在重申80%目标的同时，进一步提出：通
过积极推进工资集体协商制度建设，形成反映劳动力市场
供求关系和企业经济效益的工资决定机制和增长机制，逐
步解决一些行业企业职工工资过低的问题。

实现这一目标，显然并不轻松。张建国认为，政府

和工会应围绕这一目标开展有效协作：政府发挥主导作
用，为集体协商制定规则，规范集体协商行为，引导集体
协商进程，调处集体协商争议；工会从组织体制、运行
机制、活动方式等方面进行改革创新，同时不断提高广
大工会干部和集体协商指导员进行协商谈判的水平。

“应通过努力，使工资集体协商成为企业文化的重要组
成部分，成为企业处理劳动关系矛盾的一种习惯。”张建
国说。

从 2012 年起，辽宁省沈阳市总工会先后在餐饮、公
交、汽车、建筑、机械装备制造5个行业成功实行工资集体
协商。目前，沈阳市各区（县、市）及开发区行业实行工资
集体协商的比例占行业总数的90%以上。

沈阳市实行的5个市级行业工资集体协商，均实现协
商确定的行业最低工资标准较全市最低工资标准有所提

升的目标，并且明确了约定合同期限内行业职工工资的增
长幅度。

在工资集体协商的有力推动下，沈阳市职工工资增速
明显。据国家统计局沈阳调查队统计，去年沈阳市一线职
工的平均收入增长14.4%，连续两年高于全市GDP和城镇
居民可支配收入的增速。

探索职工工资的
双赢之道
工资集体协商的现状与未来

沈阳开展工资集体协商促发展
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目前，我国企业职工总数超过3.2亿。如何让劳动者在收入问题
上有发言权，进一步调动劳动者的积极性，同时缓解劳资双方因利益
分歧产生的矛盾，构建和谐劳动关系，考验着社会管理者的智慧。

解决上述问题，推行企业工资集体协商是一条重要途径。在许
多行业和地方，工资集体协商制度已得到较好的实施。但从整体上
说，这一制度仍然需要进一步完善和贯彻执行。

制度逐步推广，成效初步显现

从2011年起，湖北省武汉市的餐饮行业开始实
行工资集体协商。今年年初，经过反复协商，该行业
劳资双方签订了2013年版工资专项集体合同，规定
一年内最低工资标准增长不低于 10%，职工工资增
长不低于10%。

职工对工资有发言权自然高兴，但出人意料的
是，大部分企业也很满意。一位餐厅老板说：“调薪

（确立行业最低工资标准）会促使武汉餐饮行业洗牌，
淘汰掉工资不达标的小企业，有利于提升整个行业的
水平。”

实行工资集体协商，改变了以往职工工资由企业
经营者单方面决定的局面，让职工在企业工资分配上
真正有了话语权。全国总工会集体合同部部长张建

国认为，随着劳动关系市场化转型全面完成，劳动者
权利意识逐渐增强，更习惯于借助制度化平台表达自
身利益诉求，这为工资集体协商奠定了良好基础。

对于企业经营者来说，态度也有个前后的变化。
一开始，很多企业经营者并不情愿，因为这毕竟要耗
费一些精力，还可能要增加工资总额。但协商的成果
让他们感到惊喜：在实行工资集体协商之前，企业之
间互挖墙脚、工人频繁跳槽的现象非常普遍，而工资
集体协商有效解决了这一问题。辽宁省沈阳市开展
餐饮行业工资集体协商后，沈阳市好万家酒店老板崔
岩说：“过去员工说走就走，企业经常缺人；现在虽然
工资高了，但标准统一，到哪家饭店收入都差不多，员
工明显稳定了很多。”

认识了解不够，观点看法不一

尽管成效显著，但工资集体协商在我国尚处于起
步阶段，存在的问题也不少。

一些职工因认识不到位而缺乏积极性。吉林省
长春市一家物流公司的文员徐晓萌在接受记者采访
时说，“现在就业竞争这么激烈，能有份过得去的工作
就不错了，谁敢去找领导协商工资？要是被‘炒鱿鱼’
了怎么办？”

一些企业经营者对工资集体协商有抵触心理，担
忧“白纸黑字落下了，会受到约束”。这使得他们在面
对工会提出的协商要求时，要么拖延推诿，要么直接
拒绝。

一些经济学家也表达了对工资集体协商的不同
看法，认为不利于劳资和谐，因为劳动力市场的形成
主要靠劳动者“用脚投票”来实现，非要搞成大家都举
手赞成的集体工资，在很多情况下难免会高成本、低
效率，而且很难找到平衡点。

在张建国看来，工资集体协商涉及劳资关系的深
层次调整，出现反对声音，恰恰说明推行这项制度触
及了劳资双方利益关系调整的关键。“收入分配制度
改革，二次分配调整固然重要，但最根本的还是要改
变初次分配中劳动报酬占比过低的现状，从而让劳资
双方的分配达到相对均衡。”张建国表示。

发展任重道远，需要协力攻关
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